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淄博烧烤，救了北京干餐饮的年轻人

买不到票，排不上队，订不到酒店。淄
博烧烤持续高烧，不少人忍着口水，但也只
能望眼欲穿。

别急，试着找找你城市里有没有淄博人
开的烧烤店。在北京，近来一家位于亚洲第
二大社区回龙观的淄博烧烤店火了。店老
板是两个在北京从事互联网工作的女生，今
年 3月末开店时想得很单纯——搞点副业
养家糊口，彼时淄博烧烤还没大火，店内生
意一度惨淡。但好运敲门时从不打招呼。
如今这家店已排不上队，日赚 8000，直窜美
食平台首位。两位小老板不约而同地琢磨
着：“要不辞职专干这个吧。”

一、误打误撞，误入了烧烤界
今年3月26日开店时，曾婷从未想过在

北京开一家淄博烧烤是一门好生意。
事实也如她所料，选择淄博烧烤，纯属

误打误撞。从3月26日开业后的半个多月，
小店经营冷冷清清、凄凄惨惨戚戚。萧条期
内，最低的日营业额只有 500多元，刚刚坐
满两三桌。曾婷想过好几次，停业整顿，找
出客人不来的原因。

转变发生在 4月 14日，曾婷和烧烤小
店，一同告别水逆。

“11张桌子能来50桌的客人，每张桌子
一晚上能翻 4~5次。有钱还吃不上，一到周
末动辄排队 2小时起。”曾婷得意地说到。
目前，日营业额最高能达到 8000元，是原来
的16倍。

店铺直窜大众点评“淄博烧烤”门类第
一名。小红书上，客人发的笔记也有 100多
条赞和收藏。还会有网红探店，邀请淄博粉
丝一同品鉴。一到晚上，预订座位、预点餐
的电话就打爆了曾婷的手机，稍微来晚一点
都没有位置。

曾婷顿时忙得不可开交，但面对源源不
断的客流，起死回生的生意，嘴上叫着苦，心
里却美滋滋。

曾婷是湖北人，另外一位合伙人才是淄
博人。两人都是大厂同事。在本周一晚上，
我们来到回龙观一探究竟时，淄博女老板还
在公司加班，直到交流结束，也没见到真人，
只好由曾婷“代言”。

曾婷表示，早在今年 2月时，就有开一
家小店、搞副业的念头。这个想法不意外，
北京人都知道，大厂生活也不易，搞钱才专
治焦虑与矫情。

花店或者蛋糕店，曾婷都想过。但囿于
鲜花保质期短，且不好打理；蛋糕店要想开
出风格又是慢功夫。一来二去，觉得烧烤店
最合适。确定品类后，曾婷综合了东北烧
烤、淄博烧烤、新疆烧烤等区域烧烤的味道
后，觉得淄博烧烤更对曾婷的胃，且门槛不
高，亲民便捷。

店名两个人斟酌了许久。本想把淄博
纳入店名，但那时淄博还是个十八线小演
员，没流量，但又不想割舍这个地域性。

两人最后合计，用了“鲁C”这个词。鲁
C就是淄博，是山东曾经仅次于济南、青岛的
第三强，还是“撸串”的谐音梗。

店址选在了回龙观某条毫不起眼的街，
周围环境类似大排档。店铺 70 平，有两
层。一层是房东快餐店，晚上闲置；二层才
算是曾婷的主战场。

食材就从附近菜场买，烤串和腌肉这两
个需要技术的活，则找到了两个到中国各地
学习烧烤手艺的小伙子。

装修两星期，3月26日，正式开业。
11桌客人全坐满，其中2桌是两位女老

板的朋友，1桌是曾婷的校友。
“来来来，多吃点哈。”开业的喜气洋溢

在两个女生的脸上。
二、误打误撞，误撞上了流量
开店的前三周，周一到周四，生意惨淡，

客人寥寥。周五和周末生意稍微好些，但依
旧亏损。

曾婷和朋友对于餐饮行业的经验为零，
无论是店内装潢，还是餐具挑选上都能显露
出两位小老板的生疏与稚嫩。

烟火气十足的烧烤店里，曾婷摆着两三
盆精致的郁金香，无时无刻接受着煤炭油烟
的洗礼。别家用一个大托盘把小料直接送
上来，曾婷店里的小料、烤串都有自己的专
属小盘子，服务员一趟接一趟地送，浪费时
间。

不过还好，生意惨淡的阴霾不会一直笼
罩着两位小老板。

曾婷依旧记得 4月 14日那天开始的剧
情反转。人就是一波又一波不受控地来，从
石景山到顺义，从海淀到朝阳的焦化厂。

很多客人慕名淄博烧烤而来，且一天比
一天多。很明显，淄博老家的网红品牌效应
开始外溢了，鲁 C大家也都明白其中的含
义。

曾婷和她的淄博小老板，在店铺火了之
后，可谓是喜忧参半。

最先表现出来的是自身的精力不足。
现在曾婷每晚都是在收拾卫生、上菜、招呼
客人、结账中度过，喘多一口气都嫌浪费了
时间。

两个女老板本来就自定义为服务员，现
在连她们的老公也被拉来端盘子了。房东
大姐心眼好，心疼她们，也来给她们帮忙上
菜端盘子，但还是忙得够呛。这中间，曾婷
还得接公司老板的电话，商讨下工作。

曾婷的周日常态是忙到半夜两点，周一
一早八点半上班。

其次是上菜效率过慢，原因在于厨房面
积不够这一波又一波、动辄数十桌的客人使
唤了。厨房只能容纳两名烤工和一个烤炉，
多一个人转身都成了问题。经常出现两名
烤工轮流使用一个烤炉的情况，出货效率跟
不上。

曾婷也不想让食客久等，但奈何北京房
租贵，想加一平米也得烧上一个月工资，况
且两个小老板哪在半个月内，见识过这种从
地狱到盛世的反转。

尔后是淄博小饼得跟淄博方面抢了。
“小饼卷万物”是淄博烧烤区隔于其他烧烤
的独特吃法。以前生意不好时，曾婷一般是
一次进100包，大约为三天的量。

最近生意太好，淄博小饼供应不上。现
在曾婷每天都要在中午之前联系淄博当地
的小饼生产商预约发货装车。这得看运气，
很容易就被其他饭店洗劫一空。

曾婷也想过就去附近菜市场淘小饼，但
发现无论是口感还是味道、都和正宗的淄博
小饼差太多了。老顾客都吃出精了，绝不能

糊弄。曾婷也只好继续和淄博老家抢饼了。
不久后，曾婷和淄博小老板也开始招烤

工了。好不容易招来了一个经验老道、手法
娴熟、说好过两天来北京的淄博烧烤小哥，
结果人家又不来了。

“淄博烧烤太火了，本地都招不够，工资
还开到了过万，比北京都高。”

哎，这些在外人看来简直都是幸福的烦
恼。

三、误打误撞，本职工作都耽误挣钱了
即使坎坷不断，还是挡不住顾客盈门。
我们在现场就遇到了一波又一波顾客，

听他们讲了有趣的淄博经历。虽然才是周
一。

一名顾客说，去了淄博，没吃上，人太
多，甚至连住的地方都没有，只好住在了较
远的潍坊，或者回北京找淄博烧烤。

还有顾客，想去但去不了，没有返程
票。周日就来了这家店，结果排队 2小时，
没吃上，只好周一钻空档来吃。

为了不辜负顾客，曾婷和淄博小老板已
经开始店铺的三阶段。

一是抢食材。没饼了，淄博小老板就开
始指挥自己的淄博老公，亲自回老家抢饼抢
食材。

这里还发生了个小插曲。曾婷说，有一
次，淄博朋友吃小饼发现和以往的口感不一
样，就直接打电话给供应商，质问怎么一回
事。

供应商先是很惊讶，“这都能吃出来
吗？”后来才知道，供应商刚刚招了一名新入
职的揉面师傅，可能手艺还没有完全学会，
具体的水面比和揉面力度还没有完全掌握，
才导致口感不一样。

经历过这件事之后，曾婷决定，更要对
每件食品严格把关，加强品控，就怕被淄博
老乡说不正宗。毕竟正宗才是核心竞争力。

二扩厨房，解决上菜慢的问题。曾婷
说，正计划和房东商量，看看能否到晚上把
一楼也租给自己，这样能在一楼掏出个面积
稍微大一些的厨房，再雇佣几位烧烤师傅，
提高效率。

同时，她们也在考虑怎样才能在室内用
烤炉，把炭炉搬上桌，顾客也能根据自己的
口味来烤制，更有烟火气，还能还原淄博本
地的烧烤面貌。不过这个需要考虑到北京
对烧烤经营的相关规章，实行起来并不容
易。

三是劳逸结合，不要影响自己的本职工
作。

由于烧烤是夜经济，愈夜愈美丽，不过
这样就会影响两个小老板的正常工作和生
活。

曾婷在想是否要完善小店规定，如加上
凌晨 12点之后禁止点烤串类的商品，酒水
可以供应，防止顾客无限制地吃下去；再或
者，她也在考虑招一到两个晚班员工来接替
自己。

当然，生意太好了，现在曾婷也在和淄
博小老板半开玩笑半琢磨着：要是风口持
续，还干啥工作啊，专心淄博烧烤。

淄博烧烤已火了两月有余，高烧不退，
社会上也有了多种立场的解读。

有某微博大V称，中国人有这场热闹挺

好，“中国人日常生活里规矩太多，各种限制
也比较多，人们很需要放松和热闹感。”

有的则称“淄博烧烤走红是社会荒芜的
表现”。具体来说，“现在的社会荒芜群集、
油腻且热闹，尤其是年轻的躯壳无意识地追
求整齐划一的动作，以饱满的热情，像吞噬
自己灵魂一样咀嚼淄博烧烤的灵魂三件
套。这样的存在，见证了自己和他人某些部
分的死亡。……这些让虚伪的年轻人损耗
尤其明显，也因为被过度地利用，他们病得
特别厉害。”

我们一直关注民生经济议题，如果要问
我们对淄博烧烤的看法，从民生经济层面
看，当然是乐见其成。

淄博本地的朋友可能会最有发言权。
作为山东曾经的第三大城市，淄博一度因重
工业繁荣，才有了鲁C的地位。但后来由于
重工去化，淄博经济遇上了转型期的困难。

在 2022年山东全省的经济排名中，淄
博以4402.6亿排名第7，前6名分别是青岛、
济南、烟台、潍坊、临沂、济宁。全省第三强
早已成了历史荣光，淄博市民的失落感可以
想象。

事实上，就连现在这 4402.6亿的GDP，
也不及淄博当年勇。早在 2016 年，淄博
GDP就达到了4475.8亿，2017年更是达到了
4781.3亿。但到了 2018年，淄博 GDP陡然
下降到 3573亿元，直到 2021年才重上 4000
亿台阶。

这几年淄博的经济发生了什么，对生活
的影响是什么，肯定本地市民最有发言权。

经济的不景气，也导致城市缺乏吸引年
轻人的魅力。淄博官方发布，2017~2021年，
淄博常住人口绝对数仅增加 2.18万人。这
当中年轻人流失有多少，虽不明晰但也不难
想象。

另外，北方经济不及南方活力是近年热
题。提到有烟火气、人气、活力的网红城市，
杭州、长沙、武汉、成都几乎都在长江以南。
与之相比，北方城市似乎集体暗淡，除了靠
白菜价买个房的鹤岗。

淄博的出现，无疑是增加了全国人民、
尤其是离北方近一点的一个居民好去处，周
围人感谢都来不及。

中国人口已经迎来转折点。可以预见
的一个未来是，广大的二三四线城市一定会
掀起年轻人的抢夺大战。一顿烧烤纵然不
可能就成为年轻人们决策的依据，但至少能
为自己的城市发展增加信心，也能从一片同
质化的中国人城市生活中打出差异点。淄
博走出了这一步。

另外，关于网络上写的经济仍不景气、
旅游撑不起经济的言论，“真故研究室”更愿
意相信淄博人民聪明绝顶，不至于想不到，
接下来如何利用自己亲手打出的城市名片，
去做更全方位的规划和奋斗。

2023，中国经济太需要一场复苏了。我
们不是无脑地为烧烤唱好，而是深感批判珍
贵、建设更珍贵。希望发挥烧烤带来的正面
能量，去追求进步、贡献复苏。这背后的本
质立场是，在保持理性冷静的同时，我们愿
意去相信我们每一位年轻人的智慧、创意和
活力。

大家不会因追一顿烧烤就变傻。


